

Communiqué de presse
Saint-Maurice, le 16 février 2026

Tabagisme en France : 68 000 décès évitables en 2023, une baisse encourageante mais un fardeau toujours trop important

Santé publique France publie aujourd’hui les nouvelles estimations de la mortalité attribuable au tabagisme en France en 2023. Le tabac est responsable de plus de 68 000 décès prématurés, soit 11 % de la mortalité totale. Ces données, issues d’une méthodologie révisée et actualisée, confirment que le tabac demeure la première cause de mortalité évitable dans le pays, malgré une légère diminution par rapport à 2015. Alors que 55 % des fumeurs quotidiens souhaitent arrêter de fumer, Santé publique France et le ministère en charge de la santé lancent du 16 février au 15 mars 2026, la campagne « Devenir Ex-fumeur ». Conçue comme un relai entre l’élan collectif du Mois sans tabac et l’accompagnement personnalisé et gratuit de Tabac info service tout au long de l’année, elle incite les fumeurs à s’engager dans une tentative d’arrêt.

Cancers, pathologies respiratoires et cardiovasculaires : le tabac reste la première cause de mortalité évitable en France

En 2023, plus de **68 000 décès en France étaient attribuables au tabagisme, soit 11 % de la mortalité totale** (16 % chez les hommes et 6 % chez les femmes). La mortalité attribuable au tabac observée aujourd’hui est la conséquence d’habitudes tabagiques prises dans leur jeunesse par des générations d’hommes et de femmes qui atteignent l’âge où les maladies causées par le tabagisme ont une incidence élevée. Bien que ce chiffre de mortalité soit en baisse par rapport à 2015 (75 000 décès), en lien avec la disparition progressive des générations ayant le plus fumé, cette diminution s’explique en partie aussi par l’amélioration des méthodes d’estimation. Ces dernières intègrent désormais des données plus récentes sur les risques liés au tabagisme, notamment chez les femmes, dont les habitudes de consommation se rapprochent désormais de celles des hommes.

Les données publiées aujourd’hui montrent que le cancer reste la première cause de mortalité liée au tabac, représentant 55 % des décès liés au tabac chez les femmes et 58 % chez les hommes.

Par ailleurs, **1 décès sur 3 lié à une maladie respiratoire chronique et 1 décès sur 10 lié à une maladie cardiovasculaire ou neurovasculaire sont imputables au tabagisme.**

Au-delà des disparités de genre, il existe des disparités régionales importantes : les régions **Hauts-de-France, Grand Est et la Corse** affichent des taux de mortalité attribuable au tabac **supérieurs de 40 %** à celui de l’Île-de-France, région hexagonale la moins touchée. Ces disparités soulignent la nécessité d’adapter les politiques de santé publique aux territoires les plus vulnérables. Les territoires ultramarins Guadeloupe, Martinique et Guyane affichent une mortalité attribuable plus faible, en lien avec une consommation de tabac historiquement moins élevée. En revanche, la mortalité attribuable à La Réunion est plus proche des taux observés dans l’hexagone.

Devenir Ex-fumeur : une volonté partagée par plus d'1 fumeur sur 2, un accompagnement gratuit et accessible toute l'année avec Tabac info service

Selon les résultats du Baromètre de Santé publique France 2024¹, **55% des fumeurs quotidiens souhaitent arrêter de fumer**. Pour les accompagner, Santé publique France lance, du 16 février au 15 mars 2026, une campagne : « Devenir Ex-fumeur ». **Après le succès de la 10^e édition du Mois sans tabac, cette campagne crée un lien entre l'élan collectif de novembre et l'accompagnement individuel de Tabac info service tout au long de l'année**. Les supports (vidéos, bannières, spots audio) illustrent des parcours variés, montrant que chaque tentative compte et que devenir ex-fumeur est possible.

La campagne s'adresse en priorité aux fumeurs qui souhaitent arrêter, avec une attention particulière pour les publics les plus vulnérables sur le plan socio-économique. La campagne sera déployée en TV, digital, sur les réseaux sociaux et plateformes audio pour encourager les fumeurs à s'offrir une vie sans tabac. La campagne rappelle que le dispositif Tabac info service est gratuit et accessible toute l'année pour aider les fumeurs à franchir le pas, avec un message fort : « **Tabac info service vous accompagne pour augmenter vos chances de devenir ex-fumeur** », ceci via le 39 89 pour un suivi personnalisé gratuit par des tabacologues, l'application et le site tabac-info-service.fr pour des conseils et un accompagnement au quotidien.

TABAC INFO SERVICE EN CHIFFRES : UN ACCOMPAGNEMENT PERSONNALISE ET GRATUIT

Le **39 89, numéro d'aide à distance** de Tabac info service (appel « non surtaxé » et joignable du lundi au samedi de 8h à 20h), permet la mise en relation avec un tabacologue et propose un accompagnement et un suivi personnalisés et gratuits sur plusieurs entretiens. Depuis 2023, le 39 89 est **accessible aux personnes sourdes ou malentendantes** via la plateforme Acceo (<https://www.acce-o.fr/client/tabac-info-service>).

L'**application d'e-coaching Tabac info service**, conçue par l'Assurance Maladie en partenariat avec Santé publique France et avec le concours de la Société francophone de tabacologie, propose un programme d'e-coaching personnalisé pour optimiser les chances d'arrêt du tabac. Elle est téléchargeable gratuitement.

Le **site internet tabac-info-service.fr** propose de nombreux contenus d'aide et outils d'accompagnement (mise en contact avec un tabacologue, témoignages, questions/réponses...) ;

En 2025, Tabac info service c'est :

- Plus de **4 millions de visites** et 3,5 millions de visiteurs sur le site tabac-info-service.fr
- Plus de **303 000 téléchargements de l'application Tabac info service**
- Plus de **45 500 appels reçus au 39 89**

¹ [Tabagisme : usage, envie d'arrêter et tentatives d'arrêt. Baromètre de Santé publique France : résultats de l'édition 2024](#)

« Les données publiées aujourd’hui révèlent une réalité persistante : malgré une baisse encourageante, le tabac reste responsable de 68 000 décès prématurés en 2023, avec des disparités territoriales marquées. Cette situation souligne l’importance de renforcer la mobilisation collective, de la sensibilisation des jeunes générations jusqu’à l’accompagnement des fumeurs tout au long de leur parcours d’arrêt. Agir sur les déterminants sociaux, améliorer l’accès aux outils d’aide et promouvoir des environnements favorables à la santé sont des leviers essentiels pour réduire durablement l’impact du tabagisme. Une priorité de santé publique pour les générations présentes et futures ».

Dr Caroline Semaille, Directrice générale de Santé publique France

Pour en savoir plus : [Les décès attribuables au tabagisme. Mise à jour des estimations pour l’année 2023](#)

CONTACT PRESSE

[**presse@santepubliquefrance.fr**](mailto:presse@santepubliquefrance.fr)

Stéphanie CHAMPION : 01 41 79 67 48 - Camille LE HYARIC : 01 41 79 68 64 - Marie DELIBEROS : 01 41 79 69 61